
第四章 期货交易经验

第一节 谈交易经验

其实期货要说难也难要说容易也容易，不存在什么高深理论，那些所谓高深

理论都不过是牛鬼蛇神的自我吹嘘而已。那到底如何在期货市场获胜呢？行动能

力！出了行动能力还是行动能力。行动能力差的千万不要参与期货。所谓行动能

力就是要分析跟行动结合，要果断。也就是说到做到，不能做到说到做到绝对在

期货市场混不长久。该下手就下手，别因为怕高怕低（或者说跌太多涨太多），

该控制风险就控制风险，不要侥幸，有的人从头到尾的都侥幸，期货大亏甚至爆

仓的唯一理由就是侥幸，可惜说的简单，但是有的人恐怕一辈子也未必能做到。

做了八年期货，中间曾经做了几年恒生指数（当时能做境外期货的时候，我亏的

最难堪也是那个时候）也做了几年外汇交易，现在专心做期货和股票，觉得做期

货只要做到以下四点点您肯定赚，只是赚多赚少的问题。而是否做的到关键看您

的行动能力，而您是否有行动能力就自己掂量掂量，不适合做就尽快离开，我始

终认为人聪明和愚蠢是在某个方面，有的人天生就是运动员的材料，有的人天生

就是谋略家的材料，有的人天生就是科学家的材料，并非每个人都是全才，也并

非某某人就是蠢才，关键是您是否适合某个行业。期货也一样，唯一的标准就是

行动能力。没有什么高深却是最有用的，别相信有什么高深的理论，越高深越死

的快，那些所谓的专家都是亏钱的专家，唯一存在的是行动专家。

1、顺势顺势，您每天起床就告诉自己要顺势，我要顺势我要顺势，不断给

自己意识。所谓顺势就是不要怕高也不要怕低，只要延着趋势做。比如现在豆有

的人认为跌了1000多点该涨了，您别相信，只要延着趋势做就可以了。我这个方

面有着很深的感受，我记得99年还是2000年的时候，我当时做的是美元兑日元，

当时价格是121日元兑换1美元，我们认为跌的够多了，而且日本央行也不断干预

日元，甚至中间出现过美国日本中国三国联合干预，理所当然我们应该要做涨，

可是市场一直在跌，没有任何理由，他就延着的他的趋势一直跌，无论您干预也

好放风也好，每次干预不过给别别人一个高位放空的时机而已。我是121进去的，



到117的时候我认为跌的够多了（121到117在外汇意味着什么呢，我们讲点可能

好理解的，比如说现在豆每点是10块您买一手跌1点就要亏10块钱，日元121这个

价格大概是80多元港币一点，121到117就是400点，400点意味着很10万5万的人

连一手都挺不住）我们以为117跌的应该够了，结果市场并没有想我们想象的那

样开始涨，而是延着趋势一直跌，一直跌到什么价格你们猜测一下？恐怕任何人

都会跌眼镜，无论是专家还是操作家都要打跌眼镜，最后跌到了100日元兑换1

美元，这就是趋势的力量，中间无论你们专家怎么行也无论你们机构如何操纵，

趋势就是这么伟大，跟所有人作对。所以你们做期货的时候，您手中有涨单，别

看到那些评论说跌您自己就怕，千万别怕，您只看趋势，趋势是涨您就一笑了之。

趋势趋势还是趋势，您沿着趋势做赚钱的机率就大了，也只有沿着趋势做您才会

胜利。

2。控制风险，风险控制在很多人嘴里是句空话，根本没有行动。只能说这

种人无论赚了多少总有一天会亏完，无论他现在多成功都好。很多人也知道控制

风险的重要，问题是到底怎么控制成了空话，成了难题。每次都想控制风险，那

什么时候该控制风险，什么时候不该控制风险，该如何把握呢？由于这个很模糊，

也导致了很多人其实根本就没有控制风险这回事。就我的经验来说控制风险最好

的是定量，只有定量才好操作，没有定量就会模糊，一模糊就无从操作，该控制

不控制，不该控制却控制，最容易给市场拉着鼻子走。也就是说控制风险不是根

据市场现在的情况，也千万别根据市场现在的情况，根据市场现在的情况您做出

的判断很可能是错误的，也很可能是情绪化的。控制风险是在进场的时候就应该

给自己一个定量。一个详细的定量，可以操作的定量。我个人是这么做控制风险

的定量的，定下量后达到条件就杀，并不考虑杀后会有什么后果，考虑那些后果

往往是侥幸的根源。那么我的定量是什么呢？江恩在这个方面是我们的祖师爷，

他的定量是做的非常成功的，您可以参考下江恩21条。我自己的定量是（这个定

量每个人都可以不同，但是一定要有）：一次不亏过自己所有钱的10％（这里我

要说明的时候我所谓的满仓其实永远都是别人的半仓，我从不过分透支帐户资金，

比如做豆我一半都是1万做一手10万做10手，10万做10手是我最大的满仓）；市场

回过55％（比如跌了1000点回了550点）；市场破前期高点，市场破前期低点。

3、短线操作不但要有控制风险的勇气，而且必须要有反手的勇气，反手的



市场最容易赚钱的事情，也许很多人没有体会过。不相信你们做一次看看。当您

做了一手单，市场并不按照你的方向走，（这不适合长线，适合短线，什么意思，

也给他一个定量，就是100点之内）也就是说你这手单本来就是想做短线，当反

跑了30点或者是50点达到你们的风险控制定量，您不但要控制风险而且要有勇气

反过来搞一手。这点我是根据人的弱点得到的结论：我问你们一个共同的现象，

是不是你们每次不愿意控制风险的时候，往往都是亏大的时候，本来准备亏50

点的，但是很多人大多时候不但亏了本来预计的50点，还多了上百点的亏损，这

就是因为人很侥幸，亏钱不跑赚钱跑的比谁都快。

4、赚钱要跑的慢，亏钱要跑的快。没有任何理由，跟那些经常亏钱的作对

而已。那些经常亏钱甚至亏大钱的人是否都是些赚钱跑的快，问问你们自己豆这

次跌了1000多点你们赚了多少点？人的天性就是亏钱由于侥幸挺的住，100点200

点300点越亏越多，挺的时间比什么还长，但是赚钱的，甚至是赚了200点甚至500

点，有几个人能在多挺一两个月呢？当然所谓赚钱要跑的慢亏钱要跑的快是在顺

势的原则下，并不适合某些特殊的情况下。打个比方说：某日你们觉得豆跌到一

个很重要的支持位置，你觉得即便要继续跌也要反弹那么30-50点，所以进去做

短线，结果你进去后，市场突然大涨200点，这种突然赚钱千万别跑的慢，这种

钱一定要跑的快。而另外一种情况就是，豆我们知道一直趋势是下（目前）你做

一手单进去后，千万别赚了点点就跑了，千万要挺的住。m0501我还有2498点的

单到现在一直没平，也没打算平。已经过去那么长时间了，我一直都没平，这种

顺势的单即便赚你一定要挺的住。

期货市场，战场也。因此万事皆应以战争状态对待。

第一：战争准备是战争进行的基础，没有充足的战前准备要打赢一场现代化

的高科技战争简直是梦想。同样在电子化的今天，期货市场的变化也是瞬息万变，

没有绝对的战争准备时间，进入市场的结果只有一个：暴仓。战争的准备包括武

器装备、人员的训练、模拟实战、小规模实战、后勤物资的供应安排等等。对应

在期货市场上就是交易体系的建立、心理训练、模拟实战、到小规模的实战和资

金的长期安排。



第二：必须知道战争的长期和艰苦性。没有很舒适的战争，作为一名军人，

必须知道战争的艰苦和长期性。因为期货市场是一场没有终点的战争，直到你暴

仓退出或者功成名就退出期货市场。而在此期间，你将是痛苦着也快乐着= =为

你的期货事业和你的一次次失败与成功。

第三：战争的战略与战术筹划。一场战争的开始，在期货市场中可以由你掌

握着战争的主动权，你可以先发制人，也可以后发制人。但你必须有长期的战略

思维和短期的战术思维，你必须在长期与短期中进行抉择，短期的利益很少能永

久，而只有长期才是你必然的选择。因为你必须带着成功离开市场而不是失败、

因为你要奋斗十年甚至更长的时间。

第四：作为战争的手段是现代化的，但作为谋略却是原始的从来就没有改变

过的。古代的谋略与现代的战术是你必须知道和熟悉使用的战争工具。我们使用

图表和电脑做战，但一样要对市场的各种变化做出一些谋略的对策：在中线中做

短线，可以使你的作战风险很大的降低，显然震荡的行情中主力的冲动和市场的

激情对你具有太大的不确定性。而中线行情中的不确定性则大大的降低了。资金

上的合理分配和品种的合理搭配也可以有效的降低你的风险而提高你的收益。

第五：战争从来就没有一种一成不变的模式开始和结束，因此你的每一次的

作战都将是崭新的考验。你必须全力以赴才能夺得战争的胜利，你在战争中遇到

的你不理解的在以往战例中没有出现过的，你必须用新的思维破解他。这也是技

术分析中的差异性分析。而自古以来战争都是人员与武器的大比拼。这样的事实

告诉我们，战争有他的相似性。战争是可以预测的，这些在孙子兵法子里有翔实

的叙述：“夫未战而庙算胜者，得算多也；未战而庙算不胜者，得算少也。多算

胜少算，而况于无算乎！吾以此观之，胜负见矣。”“故知胜有五：知可以战与不

可以战者胜，识众寡之用者胜，上下同欲者胜，以虞待不虞者胜，将能而君不御

者胜。此五者，知胜之道也。故曰：知己知彼，百战不贻；不知彼而知己，一胜

一负；不知彼不知己，每战必败。”

第六：你是自己的统帅，既然是统帅，就必须具备或者培养出“将者，智、

信、仁、勇、严也”等各种优良统帅的素质。否则统帅的无能、无信、无勇、无

谋，失败已经是注定的，战于不战都不能改变结果。在没有改变自己的素质之前，

所有的一切努力都将不能发挥作用。因为统帅无能，累死三军。或许你能延缓战



争的结束，但已经无法改变战争的结局。

第七：将令如山。一切都已经准备好了，战争的准备期已经结束，可能你经

过了培训、或者实战演习、包括进行一次战争的战略战术的准备也结束了。真正

攻城掠地的战争就要开始了，这时候，纪律将是保证你胜利的唯一手段。在你的

战略与战术没有出问题以前，两军相逢勇者胜。你遵守你的战略战术进行战斗，

经过了你充足的准备，你的胜算已经大大的提高了。但战场瞬息万变，当你的战

略战术被市场证明出现问题时，你必须选择撤退而不是抵抗。否则你将面临全军

覆没的危险境地。你必须牢记胜败乃兵家常事，同样在胜利时也要记住，市场只

是让你小小的成功了一下，后面将是更艰巨的战斗。

期市感悟

一、股票市场能够创造虚拟价值，因此大家可以一起赚钱，而期货市场是一

个耗散市场，赚的钱必定是他人赔的钱，而且还要交昂贵的手续费（每年需交所

有资金的15%左右）来养活交易所和经纪公司。

通行的说法是：凡有人赚到一元，必定有人亏三元，另外两块给了交易所和

经纪公司。

统计的结论是：在期货市场，以年计，九成的人亏钱，以三年计，九五成以

上的人亏钱。 可以这样说，期货是一个表面赚钱容易、实际赚钱艰难的行业。

所以，凡执着于过高盈利者，对这一整体概貌，不可不察！

二、每一个市场都有其游戏规则和必然命运，介入任何一个市场最重要的是

了解所有参与者。在期货市场，博弈各方都有其不仅必然而且公正的命运，并成

为游戏规则的基础。 基金大户：能盈利但绝非暴利，因为暴利会破坏市场的存

在基础，导致各利益集团甚至 ZF的干预，也增加了黄雀在后的风险。而且中国

还没有形成真正的基金大户：能够成熟平衡所有的游戏规则。

现货商：以整体略微亏钱的代价购买安全感：消除价格波动的恐惧。

套利商：通过承受复杂风险来获得难以保证的低稳回报。

大 户：整体上会持平。

中小散户：能盈利的比例很低。



这种博弈逻辑是期货市场存在的基础，如有悖于此，就会重蹈国债期货的覆

辙。这既是事实，也是看问题的大智慧。

所以，要保持清醒：自己站在哪一个队，在这个队里，又排在什么位置？只

有这样，才能真正明白赚钱的概率和赚钱的多少，而不是主观臆想。

三、为了弥补不断消耗的资金，为了行业的生存和发展，为了客户结构的合

理回归——经纪公司必须扮演好“游说资金供给”的角色。问题的残酷在于，基

本上所有的游说都是源于职业化的交际策略，很难立足于客户的利益。这也是游

戏规则。

每一个客户都将面临着来自经纪公司的人性拷问：贪婪吗？浮躁吗？虚荣

吗？自以为是吗？了解自己吗？等等。如果过不好这一关，就会付出代价。这也

许是人生的浓缩。 所以需要明了经纪公司的真正职能，尽量保持清醒。

四、经常会有人在短期内创造暴利，但无数事实证明，基本上都是昙花一现。

创造暴利的操作一定蕴涵着致命的风险，其成败皆源于此。所以评估盈利一定要

以所冒风险为准绳。但绝大部分交易者却会因急功浮躁、轻狂侥幸而对此丧失理

智。

关于暴利，我们必须要清晰地看到：动不动就以半仓或满仓操作的人，如果

用自己的钱，至少意味着三点：

1、无知者无畏；

2、缺乏起码的责任感；

3、可能对交易丧失了耐心和信心；

而如果用的是别人的钱，那还有一个道德问题：大泼他人美酒，贪浇胸中块

垒——发财梦。

试想一下，在行情的任何地方，总会有人拼命做多，总会有人拼命做空，还

有人拼命做震荡。所以，在任何时段都会有人获得暴利，于是市场上就充满了：

碰上死耗子的瞎猫在聒噪、在吹牛，一个接一个。滑稽的是：聒噪红旗永不倒，

吹牛主人车轮换。一直能吹下去的人，如果不是天下首富，就是天下厚脸皮冠军。

这一段话，可谓期货十年浮华录。



补充：我们的交易在某段时间可能会出现连续小亏、盈利欠佳或没有交易等。

一方面是囿于我们的水平所限，但更重要的原因是为了把市场博弈建立在安全机

制下所必须付出的基本交易成本，如果吝啬于此，在高风险投资市场，反而会付

出更高昂的代价，而且很可能是那种致命的代价。

五、过分看重预测可谓是期货市场上最普遍也是最严重的错误之一。从逻辑

上讲，行情走到任何一个地方，其未来的发展，您在一张白纸上可以随便划线，

所以走势的选择路径繁复多变，实非书本、经验和人脑等所能管窥蠡测。近于精

准的预测，上帝也只能做到50%吧。而能真正构筑盈利的预测，经过恰当止损过

滤后的粗略准确率一般需要达到80%以上，即便如此，预测下的主观执著还会随

时导致致命风险。

可以这么说：倚重预测，在世界观上是神秘主义的宿命论，在方法论上是以

偏概全的形而上学，在值博率上是把盈利建立在极小概率上，在人的本能上迎合

了偷懒和自大的天性。所以流传最广、危害最大。

到处都是假装正经的预测，这是职业起哄的样板招式，而不是用来做交易的。

如果您看过国际上历代大师的传记和对话，您就会发现他们都有一个共同的特点：

对预测报以最大程度的沉默。同样，我们的预测水准虽然绝对顶尖、异彩纷呈，

但也必须对此非常低调地处理，因为我们要的是100%的永久胜利，所以任何潜

在风险都需绝对剔除。

我有两三个朋友，预测能力高妙绝伦，但却不足以盈利，因为一两年总遭致

命一击，那是值得同情的。而坊间闹市的预测表演，绝不及我的朋友，更不及我

们，他们距离盈利，还差十万八千里！

所以，对于预测的粉饰渲染，需要有敬鬼神而远之的态度，凡有天真烂漫，

则需慎之戒之！

六、在期货市场，凡90%的人所认同的说法，基本上都貌似深刻，实乃圆滑

官腔，如果不是荒谬的，至少也是值得商榷的。——通透了投机的根本逻辑，才

能感悟到此种智慧。

比如“顺势操作”的说法，在逻辑上纯属文字游戏。翻译成白话就是说：一

定要顺着方向进行交易。前提条件是要搞清楚方向，而把方向搞清楚了其实就是



搞明白了一切，何需什么“顺势操作”的车轱辘话？有人说：趋势意味着原先推

动的延续，这就是方向，但其实行情是可以随时转折的，表面的趋势越清晰，方

向转折的可能性就极大。

比如“摆好止损”，话说得很圆，因为止损已经摆“好”了。但要害仍不在

此，我们先问一个问题：如果不止损，别人能真正赚到您的钱吗？在9 0年代，

做市商制度成为全球庄家制最完美的进化形式，其核心就是利用深入人心的止损

观念、通过别人不断止损去赚钱， 这是投机市场的潮流，也是现在进行时。所

以，止损的本质是什么？如何做好止损？才是问题的关键，这不是一个投机的方

法，而是投机需要解决的终极命题之一。

再比如“看伦敦铜做国内”，这个说法不仅错误而且滑稽。首先需要搞清楚

的是，伦敦铜博弈的平均水准高于国内，但您很可能受人误导就忽略了国内。假

设您看对伦敦铜的概率为60%，其实您看对国内铜的概率应该在60%以上，比如

说70%。即便两个市场的相关性为90%，看伦敦铜做国内的胜算只有60%×

90%=54%，而且还无偿地承担了属于套利商的诸如汇率、禁运、Z局等巨大风险，

而纯看国内做国内，胜算却是70%。——所有这些外强中干的说法还隐含着行业

性的扯淡和推卸责任，因为只要赔钱就可以这样振振有辞地答辩：方向突然翻转、

拉锯打掉止损、半夜伦敦翻盘，那岂是我的错！有一个常识实需多次申明：期货

市场的设置，不就是为了处理各种意外风险么？拿意外为赔钱开脱，就不要做什

么期货了。然而高手追求的是去意无外的纯粹境界，赚钱就是赚钱，赔钱就是赔

钱，绝不会和这些不相干的事情扯到一块。

七、市场充满了有意无意的吹嘘、起哄、欺诈、阴谋、胡说和误导。 正如

有人说台湾是中国的私处一样，这一条也可以说是期货市场和现代商业文明的私

处，所以我们只能笼统地告诉大家：一般人所能看到和听到的90%以上，无论包

装有多好，皆属于此。

如果对此缺乏刻骨的理解，势必常受流言所惑，导致心理失衡和交易混乱。

八、快速赚钱、自我实现或沉湎赌博是一般人投资期货的心理动因。

赚钱的途径有两种：一种是通过自己的实战和积累，至少需要 5年的时间和

大量的资金成本，且统计的通过率不超过 1%；一种是找一个能真正赚钱的高手



并和他合作，但难度很大，因为期货市场是五毒俱全下的巧言令色和糖衣炮弹的

汪洋大海，找对人既需要运气，更需要大智慧，所以合作一定要非常谨慎。

很多人厌倦了现货市场上复杂的人际关系，从而喜欢期货市场的纯粹，以为

以聪明和任性的个人方式就能实现自我。而事实上要想在期货市场成功，时时刻

刻都需要用理性战胜天性，最大限度地消灭自我，这种自己收拾自己的斗争，要

比和他人的斗争，难得多！太多的人喜欢在这个市场表现自我，这可是赚钱之大

忌！其实任何一个行业做到较高的境界，都和丝毫的浪漫遐想没有任何关系。

如果沉湎于赌博，天下第一高手也会必败。凡有此好，千万不要碰期货。

期货市场还有很多其他偏颇危险的想法和现象，比如：赚了钱还想赚更多，

这叫贪婪。亏钱的时候急于赶本，这叫昏头。

不相信最终赢钱的人非常罕见，或认为自己比99%以上的人特殊，或者随便

就发现了一个专家或高手，或者相信暴利者的水平和道德，或者相信可以随便作

假的帐单，等等，都叫天真。

胡里胡涂就止损，还认为自己止损很有道理，那叫恐惧。 以为不断总结并

纠正错误就能进步直到成功。且不说还有千百个错误等着您去犯，没到一定境界，

纠正错误只是瞎兜圈子而已。

最后总结一句：凡把期货投资和任何欲望性的东西（如赚钱、自我及各种理

由等）扯到一块，那都叫胡扯。

九、期货市场的初段是勤奋和技艺，中段是智慧和心态，高段是人性和道德。

懂得洗尽杂念、心如止水、克服所有人性的弱点才算拿到了盈利的入场券，而登

堂入室还必须达到道德的圆满。

绝大部分人之所以赔钱，最根本上是没有过好两关：第一、不明白走势选择

的基础是与所有的人性相抗，只要你是人，在市场面前就会有问题；第二、没有

真正地了解自己，爱财自大，飞蛾扑火。这其实比英雄过美人关难得多，想一想

索罗斯，功冠全球，却一直挣扎在人性的炼狱中，精神压制、心性分裂，把老婆

和女儿都搞得受不了，主动兼免费地抛弃了他。

98%的人赔死在初段，1.9%的人拖死在中段，只有0.1%的人有幸进入高段。



所以，沉湎于技艺是非常危险的，即便懂得控制心态也仍是前路漫漫。对此应当

深思！

十、有幸进入高段，只是盈利的起点，因为这仅仅意味着找对了方向，算是

入门。

接下来，如何有效地进行修炼和控制，才是高手过招的永恒课题。人性根植

于基因，如能随便揉搓，和尚修成佛陀岂不跟考大学一样容易！

自大自重的个人英雄主义和超人情怀是化内高手的致命弱点，总以为自己能

搞定自己。释迦牟利打坐菩提树、YSJD受难十字架，一切修行皆从仪式开始。。。。。。


